

Propuesta Trabajo Fin de Titulación en Cooperación Internacional para el Desarrollo Sostenible (TFT-CIDS)

1.- TÍTULO TFT-CIDS

Fortalecimiento del tejido social, comunitario y empresarial en dos comunas de la ciudad de Popayán, departamento del Cauca- Colombia período 2022-2023

2.- LUGAR DE DESARROLLO

Colombia

Popayán Cauca

3.- INSTITUCIÓN DE ACOGIDA DEL ESTUDIANTE

Corporación Universitaria Comfacauca-UNICOMFACAUCA

4.- DATOS DEL TUTOR EN LA INSTITUCIÓN DE ACOGIDA

Nombre: William Bernardo Macías Orozco - Denis Augusto Lara Papamija – Francisco Javier Ortega-Mónica Valencia Mejía- Luis Fernando Calvache Ceballos

Rol en la institución: Investigadores

5.- OBJETIVOS GENERAL Y ESPECÍFICOS DEL TFT-CIDS

General

Fortalecer el tejido social, comunitario y empresarial en dos comunas de la ciudad de Popayán, departamento del Cauca- Colombia período 2022-2023

Específicos

Caracterizar los aspectos sociodemográficos y económicos del tejido social, comunitario y empresarial existente en las comunas dos y ocho de la ciudad de Popayán.

Establecer un mapa de redes y actores sociales e institucionales estratégicos,

Identificar las necesidades y potencialidades de los actores sociales, comunitarios y económicos

Sistematizar las experiencias significativas de los actores sociales, comunitarios y económicos

Establecer un banco de proyectos sociales y económicos orientados al fortalecimiento del tejido social, comunitario y empresarial existente en las comunas dos y ocho de la ciudad de Popayán.

Bases conceptuales

Dimensión sociodemográfica (Mónica Valencia Mejía)

Tejido social, comunitario (Fernando Calvache Ceballos)

Actores sociales (Fernando Calvache Ceballos)

Tejido empresarial (William Macías Orozco)

6.- CONTEXTUALIZACIÓN DEL TFG-CIDS

Explicar el contexto general en el que se inserta el TFG-CIDS. Pertinencia del TFG-CIDS en la actuación global

Este proyecto aborda la necesidad de fortalecer el tejido social, comunitario y empresarial existente en las comunas (agrupación administrativa de barrios en las ciudades), dos y ocho de la ciudad de Popayán. Esto con el fin de hacer visibles la diversidad de actores, (juntas de acción comunal, organizaciones comunitarias, microempresas, famiempresas, sectores informales, entre otros) y las lógicas comunitarias y económicas que constituyen la vida social en los barrios pertenecientes a las comunas mencionadas. El proyecto se enfoca en construir una cartografía de los actores sociales e institucionales estratégicos en dichas comunas, así como el determinar las necesidades y potencialidades con las cuales adelantan procesos comunitarios y económicos diversos.

Finalmente, la caracterización del tejido empresarial y de las organizaciones comunitarias, (sus necesidades y potencialidades), así como el mapa de actores estratégicos, permitirán establecer un banco de proyectos comunitarios estratégicos para el bienestar de los habitantes de dichas comunas.

Justificación (William Macías Orozco)

El proyecto es importante porque permite comprender la realidad comunitaria y económica urbana de Popayán, específicamente en las comunas. Esto le permitirá a la institución promover iniciativas de gestión y acompañamiento en equipos interdisciplinarios para contribuir a los sujetos participantes.

7.- DESCRIPCIÓN DEL TFG-CIDS

Describir el TFG-CIDS claramente: Metodología, actividades y resultados esperados. Aporte de soluciones técnicas y tecnológicas apropiadas a las condiciones existentes.

Este proyecto se propone asumir una metodología de corte mixto y descriptiva. En relación con el enfoque cualitativo, se plantean técnicas de diagnóstico social comunitario participativo, sistematización de experiencias, y cartografía social, económica e institucional. En el análisis de actores se abordarán procesos de interacción entre los actores sociales, comunitarios y económicos así como redes de alianzas y cooperación. Se busca también identificar los flujos económicos a través de los cuales los actores sociales satisfacen sus necesidades materiales en las comunas objeto de estudio.

A partir del enfoque cuantitativo se aplicarán encuestas para la caracterización socioeconómica de las personas participantes y sus organizaciones. El proyecto considerará un componente formativo a través del desarrollo de un diplomado. Finalmente, se la sistematización de información permitirá a la construcción del banco de proyectos el cuál será validado con los participantes.

Entre las actividades a desarrollar se encuentran:

1. Reunión y acuerdos con los actores involucrados.
2. Revisión bibliográfica y documental.
3. Diseñar e implementar herramientas para la caracterización sociodemográfico
4. Diseñar e implementar herramientas para el diagnóstico social y comunitario
5. Diseñar e implementar herramientas para cartografías de actores
6. Diseñar e implementar un proceso de sistematización de experiencias significativas
7. Análisis de la información.
8. Identificar necesidades y potencialidades para implementar procesos de fortalecimiento comunitario
9. Validar resultados con los actores involucrados
10. Conformación de banco de proyectos
11. Elaboración de informe y avances de productos

Entre los resultados esperados se encuentran un artículo de investigación publicable y consultorías desarrolladas. Las soluciones tecnológicas están relacionadas con la formulación de un banco de proyectos y redes de gestión de los mismos, enmarcados en las necesidades del tejido empresarial y comunitario urbano.

Cronograma

8.- TITULACIONES PARA LA REALIZACIÓN DEL TFT-CIDS

(Identificación de los Grados o Máster adecuados para la realización del TFT_CIDS, en caso de conocerlos, o titulaciones que se consideren adecuadas)

Economía y Gestión de la Innovación

Planificación de Proyectos de Desarrollo Rural y Gestión Sostenible AGRIS MUNDUS

Ingeniería de Organización

Estrategias y Tecnologías para el Desarrollo: la Cooperación en un Mundo en Cambio

9.- COMPETENCIAS ESPECÍFICAS Y TRANSVERSALES DEL TÍTULO A LAS QUE CONTRIBUYE EL TFT-CIDS

(Instituciones externas a la UPM deberán indicar competencias que, a su juicio, el estudiante puede adquirir realizando el TFT-CIDS)

10.- OTROS DATOS DE INTERÉS

Fdo. _____

PROTECCIÓN DE DATOS: Al firmar el presente documento manifiesto que he sido informado/a de que mis datos personales serán tratados por la Universidad Politécnica de Madrid, responsable de dicho tratamiento, conforme a las obligaciones derivadas del cumplimiento del Reglamento (UE) 2016/679 (RGPD) y de la Ley Orgánica 3/2018 de 5 de diciembre, de Protección de Datos Personales y garantía de los derechos digitales. La finalidad de este tratamiento es la de poder tramitar y gestionar adecuadamente todos los aspectos relacionados con la participación en la XXII Convocatoria UPM para Acciones de Cooperación Internacional para el Desarrollo Humano Sostenible, teniendo derecho a acceder, rectificar y suprimir los datos, así como ejercer otros derechos, en los términos que se indican en la Base 7 de la Convocatoria, disponible en: <https://short.upm.es/29ohi>